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eso estamos desarrollando uno 
nuevo. La nueva oportunidad de 
negocios de relocalización suena 
muy bien, pero tiene que estar 
acompañada de infraestructu-
ra adecuada y en la última milla 
debe haber movilidad, agua o in-
fraestructura social, porque nada 
vendrá mágicamente”, agregó la 
ejecutiva.

Por su parte el presidente de 
Mota Engil México, José Miguel 
Bejos, comentó en un foro de 
nearshoring la necesidad de que 
el gobierno fomente la inversión 
público-privada para desarrollar 
a tiempo la infraestructura que 
ayudará al país a aprovechar las 
opciones que se presentan, por-
que los recursos federales no son 
suficientes.

“Se tiene que duplicar la capa-
cidad de los puertos porque ac-
tualmente hay una saturación. 
Cuando decimos cómo vamos a 
hacer para que nuestro producto 
mexicano esté en 48 horas en Es-
tados Unidos, decimos: tenemos 
la cercanía, pero, ves la industria 
del aguacate y durante décadas 
México ha sido el proveedor más 
importante… de pronto lees que 
hay empresas colombianas o chi-
lenas que están a miles de millas 
de distancia y toman el mercado 
porque es más fácil para ellos ir a 
la costa este (de Estados Unidos)”, 
explicó.

Sector ferroviario, una 
opción
Los deseos Presidenciales de que 
en el país vuelvan los trenes de 
pasajeros se intensificaron el año 
pasado con la publicación de un 
decreto para declararlos área 
prioritaria para el desarrollo na-
cional, en el cual se pidió a las 
empresas concesionarias de carga 
manifestar su interés de parti-
cipar en ello y, eventualmente, 
obtener nuevas concesiones, de lo 
contrario la Sedena y la Secretaría 
de Marina podrán aparecer con 
rol protagónico.

La idea primera es montar el 
servicio de pasajeros sobre las 
vías de carga y los estudios técni-
cos al respecto están en marcha.

Por lo pronto, el presidente de 
la Asociación Mexicana de Ferro-
carriles (AMF), Oscar Del Cueto, 
ha reiterado que el sector privado 
tiene interés en participar, aun-
que primero es necesario contar 
con la información adecuada para 
tomar decisiones, y planteó la ne-
cesidad de ver la importancia de 
los trenes de carga.

“Hay que aprovechar el fe-
rrocarril en la oportunidad que 
brinda para conectar puertos, 
terminales internas (intermo-
dales), corredores seguros, las 
fronteras… y para ello se debe 
analizar que las inversiones en 
las concesiones (que hacen Fe-
rromex, Ferrosur o CPKC) se 
permitan extender para que haya 
infraestructura en los lugares 
donde se desarrolle el nearsho-
ring en los próximos años y así 
mover más carga por ferrocarril 
en largas distancia y en la última 
milla camión para ser eficientes”, 
comentó.

Actualmente los recursos pri-
vados se deben focalizar en las 
vías autorizadas y en terminales 
intermodales o patios en zonas 
aledañas, pero se debe extender 
para mejorar la conectividad del 
país y con ello disminuir los cos-
tos logísticos.

Al preguntar al directivo si las 
empresas de la AMF estarían in-
teresadas en inyectar más recur-
sos, respondió: Seguro que sí. Las 
firmas afiliadas a la asociación 
hemos invertido y no tenemos 
duda de seguir haciéndolo para 
crecer, es por el bien de todos, 
mayor infraestructura equivale a 
mayor facilidad para transportar 
la carga.

Sobre la experiencia de las em-
presas constructoras para parti-
cipar en este nuevo boom para los 
trenes de pasajeros, Del Cueto fue 
claro: En la parte de carga hemos 
desarrollado buenos proveedo-
res en estos años que llevamos de 
concesión, hay muchas construc-
toras ferroviarias y también se 
debe aprovechar más la tecnolo-
gía que existe en Estados Unidos y 
Canadá, en donde están nuestros 
socios y con ello poner a México 
en mejores niveles, aunque hay 
que decir que hoy somos suma-
mente eficientes.
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“El nearshoring 
también necesita
soluciones de 
vivienda”

Luis Miguel González
lmgonzalez@eleconomista.com.mx

T ener terrenos para 
parques industria-
les con servicios es 
clave para que las 
regiones se benefi-

cien con el nearshoring, pero no 
basta: es necesario pensar en 
las viviendas para las personas 
que van a trabajar en las indus-
trias y en los servicios que se 
necesitarán, dice Luis Alberto 
Moreno Gómez Monroy, pre-
sidente de la Cámara Nacional 
de la Industria de Desarrollo y 
Promoción de la Vivienda. 

“Hay estados que están ha-
ciendo las cosas muy bien y 
tendrán muchas oportunida-
des en la relocalización, pero 
hay estados que la tienen muy 
complicada para atraer inver-
siones, por desgracia muchos 
de esos estados están en el sur, 
que es la región que podría 
verse más beneficiada con el 
nearshoring”.

El nearshoring l legará a 
donde haya certeza jurídica 
y muchas cosas más, dice el 
empresario nativo de Puebla:  
agua y electricidad; tierra or-
denada para industria, servi-
cios y vivienda y, por supuesto, 
servicios de educación, salud, 
comercio y transporte. 

Para esto, el sector priva-
do tiene un papel que jugar, 
explica: “Llevamos un tiem-
po trabajando con la Cámara 
Nacional de la Industria de la 
Construcción para hacer los 
proyectos que puedan detonar 
aún mas el potencial del near-
shoring. Una de las cuestiones 
más importantes es la defi-
nición de zonas que servirán 
para cada una de las funciones 
que trae consigo el desarrollo 
del nearshoring y la llegada de 
nuevas inversiones”.

El contraste entre regiones 
es notable, según explica Mo-
reno Gómez Monroy: en Tabas-
co se construyen 400 viviendas 
al año, frente a las 56,000 de 

Nuevo León. 
“En un caso hay un círcu-

lo vicioso en el que casi nadie 
quiere arriesgarse a hacer vi-
vienda porque no hay certeza 
jurídica. Los bancos no quie-
ren prestar por lo difícil que es 
cobrar. Las cifras de estados 
como Nuevo León muestran 
que hay un círculo virtuoso 
que detona el desarrollo, esto 
incluye una alianza entre el 
sector privado y los diferentes 
niveles de Gobierno. Hay esta-
dos que han logrado hacerlo de 
manera sostenida en varias ad-
ministraciones y cosechan los 
frutos: Coahuila, Chihuahua, 
Guanajuato, Jalisco y Yucatán”. 

Junto con el nearshoring, el 
agua es un tema ineludible en 
esta conversación con Moreno, 
quien es presidente de la Cana-
devi desde el 2022. Es uno de 
los grandes retos para el país y 
para los constructores de vi-
vienda. Es importante hablar 
con cuidado de todo lo que está 
pasando con el agua, advier-
te “Es muy fácil que el tema se 
politice”.

El empresario reconoce que 
ha faltado inversión en infraes-
tructura hidráulica. “Hace fal-
ta inversión en Estados o ciu-
dades donde hay mucha agua y 
falta también en Estados y ciu-
dades donde no la hay. En mu-
chos casos, los desarrolladores 
de vivienda estamos en dis-
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posición de hacer inversiones 
puntuales y nos encontramos 
con la negativa de los encar-
gados de los organismos ope-
radores de agua potable… hay 
un vacío legal donde no se ha 
encontrado la reglamentación 
para tener la mejor colabora-
ción entre gobiernos locales y 
empresas”.

La solución se llevará mu-
cho trabajo, reconoce Moreno 
Gómez Monroy. Así lo expli-
ca: la Comisión Nacional del 
Agua está totalmente rebasada 
para el otorgamiento de dere-
chos de uso y explotación. La 
gran mayoría de los organis-
mos operadores no funcionan 
y tienen números rojos. En 
buena forma, dice, hay unos 
50, los demás están en crisis: 
las plantas de tratamiento no 
funcionan; no tienen personal 
suficiente; los pozos no pagan 
la luz y muchas cosas más. 

“Todo esto ha traído como 
consecuencia muchas cosas, 
desde un mercado negro del 
agua y el encarecimiento del 
proceso de producción de vi-
vienda. Para un constructor, 
conseguir todo lo necesario 
para que las viviendas tengan 
agua puede ser muy caro. En la 
zona metropolitana de Guada-
lajara llega a ser 3% del costo de 
la vivienda. En Cancún, para 
una vivienda de alrededor de 
500,000 pesos, representa el 
8%... en Puebla, cuesta menos 
de 1 por ciento”.

En el balance que hace del 
sexenio, el presidente de Cana-
devi incluye el reconocimiento 
de que no se ha podido atender 
la demanda de bajo costo, para 
las personas que ganan menos 
de 15,000 pesos al mes. 

“Hay cinco millones de per-
sonas en el mercado formal 
que demandarían vivienda 
con precios de 500,000 pesos 
o menos. En el sector informal, 
serían otros cinco millones. Se 
están construyendo apenas algo 
más de 50,000 por año. Para re-
solver el tema, es necesario re-
visar la manera en que se puede 
reponer el subsidio que antes se 
daba y que servía para cerrar la 
brecha entre los ingresos dis-
ponibles y el aforo del crédito”. 

Una de las manifestaciones 
de este problema social es el in-
cremento de la construcción en 
zonas irregulares, “la gente no 
se va a quedar quieta y buscará 
solucionar su acceso a la vi-
vienda. Al instalarse en zonas 
irregulares, necesitará que se 
dote de servicios y esto tiene 
un enorme costo, calculamos 
que son como 140,000 millones 
de pesos. En muchos casos, la 
gente no tiene los documentos 
que acrediten la propiedad de 
su vivienda. Esto genera caos 
económico y urbano. Termina 
costando más caro el caldo que 
las albóndigas”.

•La relocalización llegará a donde haya certidumbre 
jurídica; agua y electricidad; tierra ordenada para 
industria, servicios y vivienda…sólo algunos estados 
han hecho la tarea, señala el presidente de Canadevi

Hay esta-
dos que es-
tán ha-
ciendo las 
cosas muy 
bien y ten-
drán mu-
chas opor-
tunidades 
en la re-
localiza-
ción, pero 
hay esta-
dos que la 
tienen muy 
compli-
cada para 
atraer in-
versiones”.

El presi-
dente de la 
Canadevi, 
Luis Alberto 
Moreno, reco-
noce que 
ha faltado 
inversión en 
infraestructura 
hidráulica.

6
puntos
porcentuales del PIB es el va-
lor de la inversión pública en 
infraestructura que debería al-
canzarse, según la CMIC.

2.7
puntos
porcentuales del PIB fue el va-
lor de la inversión pública en 
infraestructura en México en el 
2023.
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